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新形势下的激烈竞争

—
—

19 8 8 年国家自然科学基金申请情况分析和评审工作

潘振基 吴述尧

19 8 8年国家自然科学基金的申请工作已经结束
,

从申请统计数字看
,

根据项 目指南自由

申请的面上项目和高技术探索项 目共 1 0 2 0 0项
,

比去年减少 10 0 0 多项 ; 申请总金额 5 亿 7 千

多万元
,

比去年也有所下降
。
青年科学基金今年不再规定资助限额 ( 19 87 年公布的资助限额

为 85 名 )
,

加之有独立研究能力的博士毕业生增多
,

申请项数增至 64 1项
,

申请总金额 2 5 2 5 万

元
,

项数和金额都比去年翻了一番
。

对于今年国家自然科学基金 申请项数和金额下降的形势

如何估计 (不含青年科学基金 )
,

最近我们做了一些调查研究
,

试图就这一问题做粗浅的分析
。

一
、

喜 忧 参 半

19 8 8 年科学基金申请量的下降
,

一方面是由于我国经济体制
、

科技体制改革的深化
,

科技

工作面向经济建设的方针得到更好的贯彻
,

研究工作的层次
、

科研机构和科技队伍的结构更加

合理 ;另一方面
,

是由于国家自然科学基金经费太少 (不如国外一个高等学校或研究机构的经

费 )
,

在科研人员心理上产生了一定的消极影响
。

1
.

基础研究的队伍在分化 党 的 十 三 大 明 确指 出了社会主义初级阶段的中心任务是发

展社会生产力
,

并强调现代科学技术和现代化管理是提高经济效益的决定因素
,

是使我国经济

走向新 的成长阶段的主要支柱 ; 奖励科研机构和科技人员通过为社会创造财富和对科技进步

做出贡献
,

来改善 自己的工作条件和物质待遇
。

许多科研部门和单位加强了效益观念
,

不少单

位甚至按照经济效益或创收的多少来衡量研究课题的重要性
,

促使了基础研究队伍的分化
。

有

的转向有明确应用 目标的或者去搞开发 ;有的结合应用开发搞基础研究
,

以开发养基础 ;当然
,

坚定不移地从事基础研究工作的人仍 占多数
。

在武汉的一所大学里
,

我们碰到一位从事离子

注入金刚石结构研究的科研人 员
,

虽然资历不深
,

但学术思想活跃
,

动手能力强
,

研究工作卓有

成效
,

近几年来
,

在国内外刊物上发表论文 30 篇
,

还受到国际学术会议的邀请
,

学校也破格提

拔他为副教授
。

然而
,

由于经济收人上的较大差距
,

使他和他的课题组成员都不安心从事基础

研究
。
北京中关村电子一条街的经验在全国各地知识密集

、

技术密集的区域影响颇大
,

有的甚

至竞相仿效
。

与计算技术
、

新材料
、

新工艺有关的研究项 目和人员开始流人新兴产业
。

今年我信

息科学部的申请项 目锐减
,

不能说不与这一潮流有关
。
同样

,

乡镇企业的蓬勃发展
, “
挖

”
走了

不少化学和材料方面的科技人员
,

因而化学部和材料与工程部今年申请项 目的减少也较明显
。

2
.

高技术的分流作用 我国的高技术研究发展计 划从去年开始实施
,

七大领域 巧 个主题

项 目的研究工作都已落实拨款
,

资助强度远大于科学基金
,

对科研人员更有吸引力
。

正在实施

的高技术研究项目中
,

有一批是科学基金多年来播种
、

扶植成长起来的优秀项 目
。

当这些项 目

的研究工作取得明显进展后
,

被列人高技术研究发展计划
,

得到国家进一步资助和强化管理也
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是非常必要的
。
另外

,

从 1 9 8 6 年开始
,

国家 自然科学基金会也组织了一批目标明确
、

意义重

大
、

基础好
、

有可能在近期取得突破的重大项 目
,

保证相对高的资助强度
。
到 1 9 8 7年底已批准

40 项
,

涉及几百个子课题
,

使一批优秀的课题负责人得到较稳定的支持
。

这也说明随着科技

体制改革的深人发展
,

有层次的科研管理是符合科学研究发展规律的
。

3一部分从事基础研究的课题负责人受资助项目尚未结束 从 1 9 8 2年试行科学 基 金 制

开始到 1 9 8 5 年
,

科学基金共资助了 4 4 2 6 个优秀的研究项目
,

其中有些项目尚在进行
。 19 86

年成立国家自然科学基金委员会
,

资助面有所拓宽
,

1 9 8 6 年资助 3 4 3 2 项
, 1 9 8 7年资助 2 6斗7

项
。

加上已经批准的重大项 目课题
,

正在进行中的资助项 目约有 8 0 0 。项
。

由于国家自然科学

基金委员会规定每人申请项 目连同已获资助项 目最多不超过两项 (包括作为主要参加者的项

目 )
,

因而一部分课题负责人今年尚腾不出手来申请新项 目
。

4
.

国家 自然科学基金经费严重不足
,

资助率和资助强度过低的影响 国家自然科学基金

的项目资助率 19 8 6 年为 29 务
, 19 8 7 年为 2 3

.

, 多 ; 经费资 助率 1 9 8 6年为 9 .6 多
, 1 9 8 7年为

1 .2 9多
。

资助强度 1 9 8 6 年为 2
.

7万元
, 1 9 8夕年为 2

.

9 万元
,

低于原中国科学院科学基金 19 8 2

年的资助强度 5
.

4 万元
,

与物价上涨成反比
。

有相当一批本该得到资助的申请人由于两次申

请不中
,

开始考虑其它的出路 ;有些申请人虽然获准资助
,

但资助强度过低
,

不能保证研究工作

的需要
,

对申请科学基金的积极性有所减弱
。

而不少单位也借助国家自然科学基金的评审结

果
,

对课题组成员另行安排工作
。
大部分得不到基金资助的人员或选择了横向联系 的应用研

究
,

或流人新兴高技术产业
。

5
.

申请经费渐趋合理 在国家自然科学基金委员会成立的时候
,

广大科研人员对其寄予

很大期望
,

加之新闻界对科学基金经费增长的报道比实际数字大
,

因而 1 9 8 6 的经费申请含有

一些盲 目性
。

例如
,

单项申请金额超过 50 万元的有 50 多项
,

最高的达 1 8 0 0 万元
。

固然有些项

目需要的经费确实要多些
,

但也不能排除一些人
“

头戴三尺帽
”
的侥幸心理 ;另外还有一些初次

申请者
,

对国家自然科学基金的资助范围不了解
,

报来了用款较多的开发项 目
。

但是
,

科学基金

的评审是科学的
,

对经费的核算是严格
、

实事求是的
。

我们已资助的项 目中
,

有单项高达 50 万

元的
,

也有相当多不足 1万元的
。

这些做法已得到大部分单位和申请者的理解
,

申请经费逐渐

趋于合理
,

适应国家自然科学基金的资助能力
,

今年的申请 中
,

单项金额超过 50 万元的项 目大

大减少了
。
当然

,

有一些单位或申请者也产生了一种误解
,

似乎申请的经费越少越容易得到资

助
,

今年的申请中的确 出现了这种事例
,

这也是申请总金额降低的一个因素
。

二
、

预示着更激烈竞争

今年的申请减少了
,

但大家普遍认为申请的质量提高了
,

好项 目的比重增加了
。

通过对一

部分 申请书的分析可 以看出
,

今年申请有以下特点
:

1
.

重视提高申请质量 前两年
,

科学部初审受理项目时
,

总有一批 申请书填写不合格
、

申

请手续不完备
、

选题不符合资助范围或属低水平重复等而被筛除
,

筛除率约占 5
一

10 %
,

1 9 87 年

个别科学部高达 30 多
。

今年的申请中
,

老申请户几乎没出这类毛病
,

一些新申请户出现的间

题
,

科学部及时与他们联系
,

采取了补救措施
。

经过两年的实践
,

不少单位都摸索出一套适应

自己特点的提高申请命 中率的措施
:
领导亲自负责

,

加强对 申请的指导
,

逐项审查并组织学术

评议
,

推荐 出有竞争能力的项目申报
。
武汉有一个单位

,

把准备申报的项 目先行一步征求意
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见
,

修改后再报送国家自然科学基金委员会
。

重 庆有一个单位
,

每年都认真研究基金委编印的

《项 目指南》和《资助项 目汇编》 ,

根据 自己的优势
,

选择 已资助项 目中的空白或薄弱环节
,

选择

申报项 目
,

这样的项 目一般都有较强的竞争能力
,

并可避免和研究实力雄厚的单位撞车
,

用他

们的话说叫
“
以新取胜

” 。

2
.

注意发挥联合优势 现代科学发展的速度很快
,

科研工作的集体性比以往任何时候都

强的多
。

高水平的科研要求众多科学家分工合作
,

所取得的成果可以互相叠加
,

避免重复劳

动
。

经过两年的受理申请
、

组织评审和调查研究
,

科学部对本学科范围的研究动态和研究实力

的分布基本上有了一个较全面的了解
,

根据四化建设的需要和科研人员的申请
,

有计划有步

骤地组织一些联合研究的拳头项 目的时机已经成熟
。
例如

,

化学部组织的
“
我国常用中草药化

学基础研究
”
的联合研究

,

是由国内中草药较强的 7 个单位倡议的
,

目标到本世纪末解决 2 00

种常用中草药的成份和结构分析
,

今年从最常用的 巧 种起步
,

逐年扩大
,

以充分发挥我国的资

源优势
,

有分工
、

有协作地对中药的发展做出贡献
。
泥石流对我国人民的生命财产造成过极大

的损害
,

社会舆论也呼吁科学家们研究泥石流发生的根由和规律
,

提出预防措施
。

地球科学部

收到的
“ 泥石流体流变特性的研究

”
项 目

,

联合了国内搞泥石流研究的权威
,

协力攻这一难关
。

3
.

有应用 目标的研究项目增加 国务院在进一步深化科技体制改革的决定中强调
,

要加

强基础研究
、

应用研究
、

开发工作的相互联系和转化
,

促进人们交流和知识扩散
。

这一思想已

探人人心
,

许多科研人员从选题开始
,

把 自己的积累和特长与国家的需要和可能结合起来
,

用

科研成果的社会效益和经济效益衡量研究工作的价值
。
例如

,

海南省的建立
,

预示着海南经济

的大开发
,

关于海南的地质
、

地理
、

气候
、

资源方面的研究课题的申请
,

将形成一系列服务于开

发海南的技术和人才贮备
。 “

长大列车车辆动力学研究气主要针对超载列车的运行安全问题的

研究 )
、 “
黑龙江火灾后生态平衡措施的研究

” 等都是有关部门迫待解决的科技难题
。

这类项 目
,

有利于吸引有关部门联合投资
,

加快研究成果的推广应用
,

贯彻
“

经济建设必须依靠科学技术
,

科学技术工作必须面向经济建设
”
的战略方针

。

4
.

申请科学基金的坚定分子提高了竞争力 今年的申请中
,

有一批项 目是第三次申请
。

前两次未获资助后
,

申请者根据科学部反馈的意见
,

对其研究课题进行了修改或调整
。

虽然他

们一再受挫
,

但在学术上得到了同行的帮助
,

充实了自己的研究工作
,

磨炼了意志
,

增强了信

心
,

也将成为有力的竞争者
。

国家自然科学基金的设立为科技人员开辟了一个学术上 自由竞争的园地
,

竞争推动了研

究工作
,

竞争促进了人才成长
。

竞争的激烈程度决定于 申请项 目的质量
,

而不是简单的数量多

少
。

谁是竞争的优胜者
,

谁就能得到科学基金的资助
。

三
、

1 9 8 8 年的评审工作

国家自然科学基金委员会根据今年的申请形势
,

对 1 9 8 8 年申请项 目的评审工作做 了 安

排
,

其要点如下
:

1
.

项 目评审必须按照
“

依靠专家
、

发扬民主
、

择优支持
、

公正合理
”

的原则和《关于申请项

月评审工作暂行办法》的规定
,

精心组织
,

高效率
、

高质量地完成
。

2
.

进一步贯彻
“

科学技术工作必须面向经济建设
” 的方针

,

在继续重视学科前沿项 目
、

优

先支持新概念
、

新构思探索课题的同时
,

注意贯彻以未来科技发展方向和未来技术市场为引导
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的方针
。

对配合沿海地区经济发展需要的基础研究要和部份应用研究工作
,

要给以充分重视
。

提倡和部门
、

省市联合资助
,

以利研究成果尽快转化为生产力
。

3
.

评审工作要坚持高门槛
、

有 限目标
,

不撒胡椒面
。 1 9 8 8 年面上项 目全委平均批准率拟

控制在 25 % 左右
,

平均单项资助强度提高到 3 万元以上
,

高技术新概念
、

新构思探索项 目 斗万

元以上
。

4
.

积极支持交叉学科的研究
,

注意培植新的学科生长点
。
除各科学部采取措施加强对交

叉学科项 目的支持外
,

基金委从面上项目经费中划出 3 00 万元
,

做为支持跨学部交叉学科项 目

经费
,

专款专用
。

,
.

在坚持择优支持的同时
,

对边远地区
、

少数民族地区和科学基础相对薄弱地区的申请

项目
,

特别是结合本地区资源特点
、

自然条件及经济发展需要的研究项 目
,

在相似条件下优先

给予支持
。

6
.

为提高评审工作效率
,

要充分发挥委内专家作用
。

进行 同行评议之前
,

各科学部要加

强申请项 目的初审工作
。

有以下情况之一者不送同行评议
:
( l) 不符合国家 自然科学基金资

助范围 ; ( 2) 明显缺乏立论根据 ; ( 3 ) 低水平重 复 ; ( 4 ) 申请者和主要合作者不具备相应研究能

力
,

或缺乏必要的研究工作基础和工作条件 ; ( , )申请者和主要合作者获资助项目已达两项
,

或

已获资助项 目加 申请项 目超过两项
。

( 6 )已资助项目完成不好
,

或迟迟不交年度报告和总结报

告的 ; ( 7 )申请手续不完备 ; ( 8) 申请书填写不合要求
,

无法据以评审
。

7
.

同行评议专家的选择应尽量考虑不同学术观点的代表性及本人的权威性和公正性
,

尽

力排除可能影响公正性的因素
。

评审组成员和委内兼职专家的申请项目
,

应和其它项 目一视

同仁
,

严格按照择优条件进行评审
,

并需采取无记名投票方式决定取舍
。

本人回避评审活动
,

不参加投票
。

委内兼职专家的项 目
,

在科学部组织评审通过后
,

尚需经委务会议逐项审批
。

对

青年科学基金申请项 目的评审要坚持答辩制度
,

按学科分别组织专家对拟资助对象进行当面

考核
。

予资助
。
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